



Bilan du 1^{er} Baromètre de la démocratie locale 500 élus d'opposition témoignent !

Conclusion

Les résultats et enseignements de ce baromètre bousculent une vision bien établie selon laquelle seuls les maires et leurs équipes seraient le dernier rempart d'une démocratie représentative de plus en plus contestée ces dernières années. Il révèle une réalité bien différente, souvent ignorée par les concitoyens, celle d'un profond déficit de démocratie de proximité.

Cette enquête confirme un véritable manque d'inclusion des élus d'opposition par les maires dans la gestion de la commune. Elle révèle également la difficulté de ces élus à exercer leur mandat dans de bonnes conditions.

Ces comportements s'expliquent en grande partie par le mode d'attribution des sièges à l'issue de chaque élection municipale. Il importe de revoir à la baisse la prime majoritaire de 50 % sans pour autant bloquer la prise de décision. En effet, cette prime déséquilibre actuellement fortement la représentativité des différentes listes au sein des Conseils municipaux, malgré des écarts parfois très faibles en termes de suffrages obtenus.

Ces dysfonctionnements sont également symptomatiques d'un modèle à bout de souffle dont se détournent de plus en plus de Français, jeunes et moins jeunes. Dès lors, ne devient-il pas urgent de co-construire avec les pouvoirs publics dont les Préfets, les associations de maires et l'AELO des solutions pérennes fondées sur une représentativité plus respectueuse du vote des concitoyens, des moyens octroyés aux élus d'opposition pour exercer leur mandat, leur implication dans des responsabilités municipales, une protection juridique similaire aux élus de la majorité, un accès facilité à l'information, de nouvelles formes de médiation ?

Autant de leviers, pour revitaliser le modèle démocratique local et faire enfin émerger une véritable culture du compromis. Autant d'opportunités pour revitaliser la démocratie représentative, un préalable incontournable pour déployer demain des formes innovantes de participation citoyenne auprès de publics jeunes et moins jeunes.